

Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Secretaría Ejecutiva

Asesinato de las hermanas Patria, Minerva y María Teresa Mirabal, por su activismo a favor de los derechos de las mujeres

25 de noviembre de 1960



atria, Minerva y María Teresa, también conocidas como *Las Mirabal* o *Las Mariposas* fueron tres defensoras dominicanas asesinadas el 25 de noviembre de 1960, durante la dictadura de Rafael Leónidas Trujillo (1930-1961) en República Dominicana, debido a su activismo político. Por ello, en 1999, la

"Si me matan, sacaré los brazos de la tumba y seré más fuerte".

> **Minerva Mirabal** Activista política

Organización de las Naciones Unidas (ONU) estableció el 25 de noviembre como el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, para conmemorar su lucha por los derechos de las mujeres y su legado.¹

Las hermanas Mirabal nacieron en Ojo de Agua, un pueblo ubicado en la provincia de Salcedo. Sus padres fueron Enrique Mirabal Fernández y Mercedes Reyes Camilo. Otra de sus hijas fue Bélgica Adela (*Dedé*) Mirabal, la única sobreviviente

¹ Naciones Unidas. "Día Internacional de la Eliminación de Violencia Contra la Mujer. Antecedentes", https://goo.su/IMxZgVf



Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Secretaría Ejecutiva

que dedicó su vida a transmitir el legado de sus hermanas y a mantener viva su memoria. Falleció el 1 de febrero de 2014.

Desde pequeñas demostraron tener una inteligencia prodigiosa. El destino de la familia Mirabal cambió en 1949 cuando fue invitada a una recepción en honor a Trujillo. Durante la velada, la belleza de Minerva llamó la atención del dictador, quien la cortejo sin éxito. Además de rechazarlo, la joven le exigió que terminara el acoso judicial en contra de Pericles Franco, uno de los fundadores del Partido Socialista Popular encarcelado en diversas ocasiones y amigo íntimo de Minerva.² No obstante, en 1955, contrajo matrimonio con Manolo Tavares, un estudiante de derecho, opositor al régimen.

Respecto al contexto político, poco a poco brotaron en República Dominicana, y en toda Latinoamérica, diversos levantamientos en contra de las dictaduras. La situación se intensificó después del derrocamiento de Fulgencio Batista en Cuba (1959). Fue así como se creó, en República Dominicana, un movimiento en contra de Leónidas Trujillo, nombrado Agrupación 14 de Junio (en honor a una expedición armada proveniente de Cuba que llegó a la isla), donde las hermanas Maribal tuvieron un papel clave en la disidencia. Manolo Tavares fue su primer presidente.

Ante dichos movimientos, el gobierno autoritario encarceló a los miembros de la Agrupación 14 de Junio. Posteriormente, un centenar de personas sufrieron violaciones a sus derechos humanos (a la libertad y a la vida, por ejemplo), tras lo cual la dictadura reforzó la vigilancia y el acoso policiaco hacia los críticos, en especial a la familia Mirabal.³

El 25 de noviembre de 1960, las tres hermanas fueron a visitar a sus esposos encarcelados en Puerto Plata. Cuando regresaban a casa fueron capturadas por un grupo de agentes; las golpearon brutalmente y las arrojaron en el auto en el que viajaban a un barranco, para difundir la versión de que habían sufrido un accidente automovilístico.⁴

Al morir, las hermanas Mirabal fueron aclamadas como heroínas de la revolución. Así, en 1981 se realizó el primer Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe, celebrado en Bogotá. En dicho encuentro las mujeres denunciaron los abusos de género que sufren en el nivel doméstico, así como la violación y el acoso sexual por parte de los Estados, como la tortura y la prisión por razones

² Redacción. "¿Quiénes eran las hermanas Mirabal?", *Gaceta UNAM*, https://goo.su/Gn8t4

⁴ Gavin Edwards. "Dedé Mirabal, la mujer que sobrevivió para contar la historia de sus hermanas", *The New York Times*, https://goo.su/tZKpSYK



Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Secretaría Ejecutiva

políticas.⁵ Además, en honor de las hermanas se fundó la Casa Museo Hermanas Mirabal, ubicada en el territorio donde pasaron sus últimos meses antes de ser asesinadas⁶.

Imagen: https://goo.su/UOfs

⁵ Lorena Arroyo. "La tragedia de las hermanas Mirabal...", BBC News Mundo, https://goo.su/ujPghY3

⁶ Centro Interamericano para la Promoción de los Derechos Humanos. Casa Museo Hermanas Mirabal, https://goo.su/QIzM